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●（左起）立法會房屋事務委員會主席吳秋北、房
屋局局長何永賢、財政司副司長黃偉綸、發展局局
長甯漢豪和立法會發展事務委員會主席盧偉國出席
前廳交流會後會見傳媒。

香港文匯報訊（記者 劉明）昨日的立法會前廳交流
會，是首次以兩個事務委員會為基礎分組討論。特區政
府財政司副司長黃偉綸會後表示，交流會後立法會發展
事務委員會主席盧偉國及房屋事務委員會主席吳秋北均
反映，新的交流會形式達到預期目標，可以更聚焦地圍
繞發展事務和房屋事務的各自三個議題進行溝通，不只
是硬性講官方的想法，亦聽到議員的想法和很多具建設
性的意見，政府會認真考慮。

能聚焦及有深廣度
新形式的交流會由相關局長與有關事務委員

會主席聯合主持，每組會由相關局長與事務委
員會主席於會前協商議題，會後有關的司局長
會與事務委員會主席聯合會見傳媒，以總結交

流會的討論。
與發展局局長甯漢豪聯合主持小組交流的盧偉國會

後指出，討論過程相當順利，形容儼如擴大了的發展
事務委員會，同時卻有別於正式會議，甯漢豪會上提
出構思中的政策措施作討論，議員亦可就發展方面的
各種問題暢所欲言，形容交流聚焦及「有料到」。他
表示其小組的交流環節共有20名議員發言，過程流
暢，是非常好的互動，這個新形式是很好的嘗試。
與房屋局局長何永賢聯合主持小組交流的吳秋北亦

表示，新形式下有更廣度和深度的交流，更靈活去處
理一些議題，相信有助議員在正式會議上進行更深入
的討論，而昨日有20多名議員參與，熱烈地參與討
論，認為是非常好的討論形式，有利議員之後工作的
推進。

黃偉綸：委員會分組交流「有料到」
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甯漢豪前廳
討論三大議題

減低建築成本和精簡審批流程
●某些環節實施中央採購，並多用專
業人士自行認證措施，研究放寬給予
樓宇面積寬免的規定

土地行政程序拆牆鬆綁
●修訂地契和發出短期租約，短期內
推出措施便利商業地帶業權人利用公
眾休憩用地舉辦活動帶動經濟氣氛
●提出「按實補價」概念，研究按實
際發展面積定補價，令發展項目早日
落實成事

促進城鄉共融
●研究在軟件配套方面拆牆鬆綁，如
讓鄉村發展地帶現有屋宇進行商業活
動或經營飲食和民宿
●設置制度方便鄉村居民與政府及企
業合作，將「一條村的味道」發揚光
大。

整理：香港文匯報記者 劉明

資料來源：發展局局長傳媒簡介會

按實補價助減成本
前廳交流會研討新政策 北都區項目加快去馬

土地助力推動經濟

為進一步凝聚力量，助力北部都會區等發展項目盡快去馬以及多元發展，香港特區政府正研究及即將推出

多項拆牆鬆綁、精簡審批流程措施。特區政府發展局局長甯漢豪昨日上午出席立法會前廳交流會後表示，局

方正研究按實補價概念的可行性，容許發展商無須按最高樓面面積進行大額補地價，而是按實際興建面積釐

定補地價。有立法會議員認為有關措施可增加發展商或企業的投資意慾，加快發展項目早日落實，反映政府

改變傳統思維，由過去以土地最高發展價值獲得短期收入，改變成將土地作為發展平台和工具，以產業創造

長遠收入及附加價值，將土地變為推動經濟的工具。 ●香港文匯報記者劉明

立法會第十八次前廳交流會昨日上
午舉行，特區政府財政司副司長

黃偉綸聯同甯漢豪及房屋局局長何永
賢，分別與立法會發展事務委員會主
席盧偉國和房屋事務委員會主席吳秋
北，及兩個事務委員會的成員分組交
流。

善用休憩用地舉辦活動
甯漢豪會後說，他們在會上討論了三
項議題。在土地行政程序方面，特區政
府會修訂地契和發出短期租約，「希望
短期內能有些措施，便利一些商業地
帶，無論在商場內或商業大樓外，現時
有一些公眾休憩用地，如何能拆牆鬆
綁，讓業權人善用這些地方舉辦活動，
令社區以至整個經濟氣氛得以帶動。」
她提出按實補價概念，「即進行地契

修訂時，是否一定要用最高樓面面積釐
定其補價，還是可以按申請人提出，其
實不需要興建那麼多，可以按照實在將
會興建多少（面積）釐定其補價，目的
是讓一些發展早日可以去馬和成事。」

非地底停車場寬免面積
另一議題是減低建築成本和精簡審批

流程，甯漢豪又表示，局方短期內會推
出便利措施，讓土地業權人在公眾休憩
用地舉辦活動以帶動經濟氣氛；現時發
展項目若有樓宇面積寬免，會要求停車
場建在地底，會影響成本和時間，政府
研究可否放寬，地面設停車場也可給予
寬免；就部分建造環節進行中央採購、
由專業人士自行認證等。
民建聯發展事務發言人、立法會新界

北立法會議員劉國勳表示，按實補價及

修改短期租約條款，可加快發展商在北
都區落實發展項目。
他解釋，現行補地價的做法通常用最
高發展價值概念，計算最大地積比以釐
定補價，但北都區發展有周期，初期若
要以最高發展價值補價，不少發展商或
會覺得前期風險大、土地成本高，市場
未必有這麼大需求，且現時補地價只分
住宅及非住宅，非住宅項目除寫字樓、
酒店外，亦可發展休閒項目，以同一標
準補地價，發展商亦未必願投資不同項
目。
劉國勳認為，推出按實補價政策，發
展商的不同發展周期可按實際情況投資
發展，「如最高地積比是7倍，但只發
展3倍地積比，便按實際發展面積補
價。」他指出，建議可減低前置風險，
發展商更具彈性，按實際商業用途投入

資金，可促進北都區多元化發展。他並
建議進一步拆牆鬆綁，批出特長租約如
10年及15年等，令產業可確保發展年
期，計算投資及回報。
對特區政府就部分建造環節進行中央
採購，並由專業人士自行認證，劉國勳
認為在政府縮減人手下，由相關專業人
士利用市場力量協助認證建造工作或圖
則等，可加快項目審批流程，預計自行
認證或會以試行模式推出，日後進一步
擴大及恒常化。

●劉國勳歡迎發展局積極回應按實補價
等多項建議。
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七欖首設球迷村
有餐飲攤表演台

港45項執業資格
獲海南單向認可
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香港文匯報訊（記者 劉明）
特區政府2023年發表的《北部
都會區行動綱領》，指出區內
的傳統鄉鎮擁有豐富歷史和人
文資源，可與未來發展融合調
和，營造城鄉共融的特色。特
區政府發展局局長甯漢豪昨日
在立法會前廳交流會結束後接
受採訪，表示會議上就北都區
如何能真正做到城鄉共融聽取
議員意見，除硬件設施外，亦
強調會重視軟件配套，容許鄉
村發展地帶內的現有屋宇進行
更多商業活動，包括經營飲食
或民宿等，此外會研究建立制
度，方便鄉村居民與政府，甚
至企業合作，「將一條村的味
道發揚光大。」
民建聯發展事務發言人、新

界北立法會議員劉國勳指出，
現時村屋若要改作商業用途，
只可以在地面層經營，第二及
第三層則不容許，今次政府研
究拆牆鬆綁，考慮放寬讓全幢
三層村屋進行餐飲、民宿等商
業活動，方便村民和政府或者
商界合作，相信此舉有助鄉村
分享發展成果，同時讓新界不
同旅遊點做好配套，促進經濟
發展。
對於甯漢豪在交流會上提出
的新方向，劉國勳期望可以盡
快落實，以積極引入私人市場
力量，加快北都區發展。
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